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回應港媒：「一國兩制」方針不變
香港文匯報訊（記者 張紫晨 兩會報道）在國

務院總理李克強15日中午結束中外記者會時，坐
在會場南側前排的香港文匯報記者和附近的香港
電台記者沒有放棄提問，相繼拋出「 香港與內地
今年是否會實現服務貿易自由化」、 「香港有
『港 獨』嗎」等問題，希望能在總理離場前得到
回應。去年為本報提問轉身的李克強，此次也停
下步伐，轉過身，邊走邊用「一國兩制方針不
變」八個字來微笑回應。
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總理金句
關於簡政放權

削權是要觸動利益的，它不是「剪指
甲」，是「割腕」，忍痛也得下刀。
關於反腐

堅持打掉尋租的空間，剷除腐敗的土壤，因
為很多腐敗分子一個共同的特徵就是尋租。
關於新常態

中國人發明的圍棋，既要謀勢，又要做
活，做活有兩隻眼，穩增長和調結構就是
兩隻眼。
關於通貨緊縮

不是中國向世界輸出了通縮，實際上我們
是「被通縮」。
關於電商

站在「互聯網+」的風口上順勢而為，會
使中國經濟飛起來。
關於創業

高手在民間，破繭就可以出蠶。
關於霧霾

環保法的執行不是棉花棒，是撒手鐧。
關於搭便車

要說中國搭「便車」，這麼大的塊頭搭誰
的「便車」？中國是和大家一起推車。
關於中日關係

國家的領導人不僅要繼承前人創造的成
就，也應該擔負起前人罪行帶來的歷史
責任。
關於全民閱讀

希望全民閱讀能夠成為一種氛圍，經久
不散。

■整理：兩會報道組 白雪

香港文匯報
訊（記者 馬靜
兩會報道）國
務院總理李克

強昨日在記者會上強調，中央對港
政策不會收緊，「一國兩制」寫入
憲法和基本法，不能輕易改變。全
國港澳研究會理事、北京大學法學
院教授王磊接受本報專訪時表示，
李克強總理對港表述字數不多，但
字斟句酌，對當下香港具有很強的
現實意義。在他看來，李克強講話
重申了香港政改及其他問題都必須
要依照憲法和基本法辦事，任何超
越憲法和基本法的行為都不可行。

憲法基本法 絕不可逾越
「李克強總理特別指出『一國兩
制』寫進憲法和港、澳基本法，並強
調憲法和基本法共同構成特別行政區
的憲制基礎，他還提出這是個法律問
題。其深意就是強調香港所有問題，
包括政改等都必須要依法辦事，要依
照憲法和基本法辦事。」王磊指出，
李克強所說對於目前香港有特別重要
的現實意義，因為當下香港「佔
中」、「公投」、 「港獨」、「城
邦論」等謬論都有一個共同特點，
就是在憲法和基本法之外討論政改
問題，這些都是超越憲法的行為，

都不可為。
這位港澳專家還認為，李克強昨日在

講到中央政府對香港態度時強調了「兩
個支持」引人注意，一個是對特區政府
和行政長官依法施政「繼續支持」，一
個是對香港「繼續加大支持力度」。
「這是再次重申中央對特區、特區政府
和行政長官的支持態度，並且力度很
大，應該令香港民眾感到鼓舞。」

看清港發展 須背靠祖國
談到香港未來發展，王磊認為，李
克強釋放出了「香港發展離不開祖
國，必須把香港發展放在國家發展戰
略中」的信號。他說，香港經濟不景
氣持續多年，香港民眾一定也要看清
香港發展離不開國家，必須背靠祖
國，在國家改革開放和現代化建設中
抓住機遇並發揮獨特作用。
王磊還提出，最近香港與內地矛盾

不斷升級，對於這些小摩擦不應該過
度解讀，李克強在講話中也強調了
「一定要深化經貿和文化交流，使兩
地民眾都滿意」。王磊說，可以看
出，中央強調的是內地與香港兩地民
眾的意願，未來兩地交流只能深化，
不能減少，所謂的香港「城邦論」、
個別人的「是香港人不是中國人」等
言論均不符合「一國」之策，是錯誤
的說法。

李克強涉港講話要點
1. 中央不會收緊對港政策
2. 「一國兩制」是國家的意志

和人民的意願，將一以貫
之，不會輕易改變

3. 全力支持特區政府和行政長
官依法施政，繼續加大對港
支持力度

4. 繼續發揮香港的獨特作用，
使內地和香港在交流合作中
都受益，使兩地民眾都滿
意，增進兩地人民的福祉

■本報兩會報道組

昨日上午，十二屆全國人大三次會議閉幕後，李克
強在人民大會堂會見中外記者並回答提問。在回

答《香港經濟日報》記者「中央會否進一步收緊對港
政策」的提問時，李克強表示，「一國兩制」、「港
人治港」、「澳人治澳」、高度自治，是中國政府的
基本國策。「有人擔心中央政府會不會收緊對香港的
政策，這個是不必要的。」

「一國兩制」體現國家意志人民意願
李克強繼而重申，今年《政府工作報告》講到，

「要嚴格依照憲法和基本法辦事」，本身就說明要一
以貫之地把「一國兩制」實施好、貫徹好。因為「一
國兩制」寫進了憲法和基本法，憲法和基本法構成了

特別行政區的憲制基礎，基本法也規定了特別行政區
實行的制度。「一國兩制」是國家的意志和人民的意
願，是不會輕易改變的。
李克強說：「我說這些話，可能有些人聽起來像是

字斟句酌，因為你問了一個涉及法律的問題，我必須
認真地回答。」

支持特區依法施政 加大挺港力度
李克強強調，中央政府會繼續支持香港特別行政區
政府和行政長官依法施政，也會繼續加大對香港的支
持力度，繼續發揮香港在國家改革開放和現代化建設
中的獨特作用，使香港、內地在交流合作當中都更多
受益，進一步深化經貿和文化交流，使兩地民眾都滿

意，增進兩地人民的福祉。
十天前，十二屆全國人大三次會議開幕時，李克強
在政府工作報告中指出，將堅定不移地貫徹「一國兩
制」、「港人治港」、「澳人治澳」、高度自治方
針，嚴格依照憲法和基本法辦事。全力支持香港、澳
門特別行政區行政長官和政府依法施政，發展經濟，
改善民生，推進民主，促進和諧。加強內地與港澳各
領域交流合作，繼續發揮香港、澳門在國家改革開放
和現代化建設中的特殊作用。
據了解，去年總理記者會，香港媒體擔心的是「香港
競爭優勢被弱化」，並問李克強如何看待「香港發展前
景」。當時李克強回應說，香港在祖國內地改革開放和
現代化建設中，作出了重要貢獻，我們現在全面深化改
革，促進經濟升級，也給香港發展帶來更大的空間。
他當時亦強調，中央對港澳的政策是一貫的、明確
的。中央政府也會繼續支持香港，保持並且提升國際金
融貿易航運中心的地位。內地在進一步擴大開放服務
業，香港在這方面是有專業優勢的，近水樓台可以先得
月，我相信香港同胞歷來是有着「敢拚能贏」的精神，
會在未來全球競爭中保持競爭優勢，保持繁榮。

香港文
匯 報 訊
（ 記 者
海巖 兩

會報道）與過去兩年一樣，當昨
天上午再次走進人民大會堂金色
大廳後，李克強總理帶着自信的
微笑，與在場記者揮手之間走上
主席台，隨後紳士般地張開雙
臂，示意同伴一齊落座。

回答17問題 多涉經濟改革
隨後開始的記者會，平靜得

就像總理面前的那杯白開水：沒
有刁鑽敏感的記者提問，沒有火
力十足的豪言壯語，全程沒有一
句高聲，也沒有甩出一句狠話，
有的是平和、通俗、理性、樸
素，一如這位總理低調從容的個
性。120分鐘裡，李克強一連喝
了三杯白開水，回答了17個問

題，其中多個涉及到經濟與改革。
低調卻有章法，有底氣。去年，李克

強內閣在中國經濟下行壓力超出預期的
嚴峻形勢下，冷靜地實施宏觀調控、推
進各項改革，意在打造中國經濟的新發
動機。而今次記者會上，身為經濟學博
士的大國總理又以圍棋的智慧，謀劃出
中國經濟的大棋局。

述圍棋智慧 謀劃經濟大盤
對於頂住短期的經濟下行壓力，李克

強總理似乎成竹在胸，「如果經濟放緩
影響了就業收入，逼近合理區間的下
限，我們『工具箱』裡的工具還比較
多」。他對中國經濟未來的謀劃和雄
心，遠不止於眼前，「中國人發明的圍
棋，既要謀勢，又要做活，做活有兩隻
眼。」 對圍棋獨有心得的李克強形容，
「穩增長」和「調結構」是中國經濟的
「兩隻眼」，做活了就有能力保持中國
經濟的大盤持續向好。

削權是割腕 忍痛也得下刀
在李克強駕馭的經濟大盤上，他希

望，中國經濟能夠「站在『互聯網+』的
風口上順勢而為」，飛起來；他希望，
政府為激發市場活力，清障搭台、多操
心；他希望，大眾創業、萬眾創新，創
造中國經濟的新奇跡……他承諾，改革
不會止步，削權是割腕，「忍痛也得下
刀」。

記者留意到，從全國人大會議閉幕式
上轉場到金色大廳的中外記者會，李克
強特意將領帶由深紅色換成天藍色。有
人說，藍色代表了平靜、深廣、開放、
有活力，就像昨日李總理向世界傳遞出
的中國信號。

李
克
強
：

深化交流增福祉
讓兩地民眾滿意
中央一貫堅持「一國兩制」不會收緊

香港文匯報訊（記者 馬靜 兩會報道）國務院總理李克強昨日在記者會上表示，中央政
府不會收緊對港政策，將一以貫之地把「一國兩制」實施好、貫徹好，會繼續支持香港特
別行政區政府和行政長官依法施政，也會繼續加大對香港的支持力度，繼續發揮香港在國
家改革開放和現代化建設中的獨特作用。李克強總理強調，要使香港、內地在交流合作當
中都更多受益，進一步深化經貿和文化交流，使兩地民眾都滿意，增進兩地人民的福祉。
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總理強調港各界「依法辦事」

■■國務院總理李克強昨日在北京國務院總理李克強昨日在北京
人民大會堂與中外記者見面人民大會堂與中外記者見面，，並並
回答記者提問回答記者提問。。 新華社新華社
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